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Отклоняется. Я думаю, что через два месяца мы 
будем уже их награждать медалями за защиту Белого 
дома... 

Следующий вопрос. Егор Тимурович Гайдар — "Об 
основных направлениях формирования бюджетной си-
стемы Российской Федерации на первый квартал 1992 
года", заместитель Председателя Правительства. По-
жалуйста, Егор Тимурович. 

Егор Тимурович, сколько времени вам нужно для 
доклада? Сколько хотите? 

Гайдар Е.Т., министр экономики и финансов 
РСФСР, заместитель Председателя Правительства 
РСФСР по вопросам экономической политики. 

Руслан Имранович, сколько Вы мне можете дать, 
исходя из вашей повестки и временных ограничений 
парламента. 

Председательствующий. Минут 20, наверное. Ес-
ли понадобится больше, пожалуйста, подскажете. 

< Гайдар Е.Т. Уважаемые народные депутаты! Пра-
вительство вынуждено принести вам свои извинения 
за то-.что не смогло в срок представить развернутый 
проект бюджета на 19$2 год и на 1 квартал 1992 года. 
Но должен сказать, что та реальная ситуация, в кото-
рой проходит формирование бюджета, практически не 
оставляла нам другого выхода. Я уверен, что иное ре-
шение означало бы просто фальсификацию бюджет-
ной процедуры. Мы вынуждены формировать бюджет 
в условиях трех принципиальных неопределенностей. 

Первая. Незавершенное формирование новой на-
логовой системы. Мы сейчас — в самом разгаре тубо-
кой радикальной налоговой реформы, которая была 
подготовлена, в первую очередь, Верховным Советом 
и которая сейчас только прорабатывается и реализу-
ется, в том числе и в законодательных актах. По от-
дельным нормативным актам окончательные решения 
еще не приняты. А это доходная база бюджета. Это то, 
чем бюджет собственно может располагать. 

Но дело даже не столько в этом. Со следующего 
года радикально меняется весь механизм регулирова-
ния экономики. Мы вынуждены теперь полагаться не 
на государственные, четко фиксированные цены, по 
которым легко просчитать сметы затрат, а на ориенти-
ровки, на прогнозы динамики цен-по основным на-
правлениям, видам продукции, услугам, товарам, ро-
дам деятельности. Это вносит дополнительный суще-
ственный элемент неопределенности и требует новых 
подходов к самой процедуре разработки н формирова-
нию бюджета. 

Но даже и это было бы ие самое страшное. Самое 
сложное состоит в том, что мы по существу формируем 
бюджет только становящегося, формирующегося ново-
го государства. Ведь идея, что можно механически объ-
единить бюджет Союза и бюджет России с учетом того, 
что многие союзные структуры и функции перестали 
существовать, она, к сожалению, не рациональна. Те 
союзные структуры, министерства и ведомства, кото-
рые сейчас переходят под юрисдикцию России, имеют 
свою разветвленную сеть по всей территории Союза. 
Предприятия союзного Министерства высшего образо-
вания находятся на территории всех республик и так 
по всем системам. То есть, на фоне этой трансформа-
ции происходило и происходит перераспределение ис-
точников финансирования между Союзом^ Россией и 
тем, что остается за Россией и другими республиками. 
При этом по многим направлениям, и направлениям 
принципиальным, еще окончательные политические 

решения не приняты н не согласованы между респуб-
ликами. 

Наибольшее значение из этого имеет финансиро-
вание оборонных расходов. Только три дня тому назад 
на совещании глав правительств достигнуты принци-
пиальные основы договоренности о том, как в январе 
месяце будет формироваться оборонный бюджет. При-
чем, эти договоренности не распространяются пока на 
все республики. Есть особая позиция Украины, кото-
рая связана с тем, что она предполагает финансиро-
вать размещенные на ее территории сухопутные воо-
руженные силы из своего бюджета. Есть своя позиция 
у Азербайджана. Есть позиция других республик, ко-
торые в принципе готовы финансировать совместные 
военные расходы, но пока не договорились о доле фи-
нансирования, о том, в каких масштабах они готовы их 
финансировать, о том, какую армию мы готовы н хо-
тим содержать в 1992 году, и так далее. Эти вопросы 
обсуждались вчера на заседании Правительства и бу-
дут обсуждаться снова в Минске. 

Это все—действительно бюджет формирующегося 
государства с массой принципиальных неопределенно- % 
стей, которые не может сегодня разрешить эффектив-
но и окончательно ни одна структура власти, включая 
Правительство и Верховный Совет РСФСР. Вместе с 
тем бюджетная процедура и бюджетная политика — 
это стержень макроэкономической стабилизации, это 
важнейший элемент экономической реформы. Без 
четкой определенности в основных направлениях бюд-
жетной политики никакой разумной политики реформ 
быть не может. Именно исходя из этого мы приняли 
решение вынести сегодня на ваш суд основные направ-
ления бюджетной политики на первый квартал, кото-
рые создают стержни, основу работы Правительства, 
наших предложений по экономической политике пер-
вого квартала, основных макроэкономических ориен-
тиров л корректировок, на основе которых мы рассчи-
тываем, надеемся и будем стремиться стабилизировать 
положение. С тем, чтобы конкретное наполнение бюд-
жета представить вам к 20 января, когда ситуация, по 
крайней мере хотя бы с оборонными расходами стаби-
лизируется и будет ясно, что же представляет из себя 
наше государство с точки зрения финансовых обяза-
тельств перед структурами старого Союза, с точки зре- . , 
ння нашей новой стратегии и тактики внешней и внут-
ренней политики. 

Если говорить об основных направлениях, о прин-
ципах, о сути того, что будет определять нашу финан-
совую политику, то главное здесь — это проблема мак-
роэкономической стабилизации и ликвидации бюд-
жетного дефицита. Уважаемые народные депутаты, я 
хочу вам напомнить, что развал бюджета — это на-' 
дежный путь к развалу государства. Развал союзного 
бюджета, который начался с 1985 года, проложил до-
рогу глубокому экономическому кризису, в котором 
мы сегодня оказались. Еще в 1985, 1986, 1987 годах, 
коща в материальной сфере ситуация была более или 
менее стабильная — хотя со всеми серьезными пробле-
мами и противоречиями, именно начавшийся рост 
бюджетного дефицита заложил основу начавшегося 
развала потребительского рынка, всплеска социально-
го недовольства, накачки денежной системы избыточ-
ной ликвидностью, усиление подавленной инфляции, 
падение стимулов к труду, и в конце концов — развал 
механизма экономического регулирования: С 1990~гся 
да к этому добавились социальные программы, не увя-
занные с реальными доходными источниками бюдже-
та, а в 1991 году — развал налоговой системы. 

С точки зрения чисто российского бюджета мы се-
годня могли бы отчитаться перед вами относительно 
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благополучно. По прогнозу дефицит бюджета собст-
венно России на 1991 год составит не более 5 млрд. 
рублей. Больше того, по расчетам, за декабрь он может 
оказаться меньше. Но это фикция, это не реальная 
оценка происходящего. Потому что параллельно, тра-
диционно и всегда часть дефицита бюджета была спря-
тана в задолженность бюджета по кредитованию Госу-
дарственным банком разниц в ценах, а это еще 42 
млрд. рублей. И что самое главное — сюда не входили 
абсолютно не относящиеся к России ничем не покры-
тые расходы союзного бюджета, значительную часть 
из которых уже в декабре нам пришлось взять на себя. 

В результате общий размер бюджетного дефицита 
по всем видам систем бюджетов, которые оказывают 
влияние на макроэкономическую ситуацию по 1991 
год, составляет 22 процента валового национального 
продукта. Парадокс. Принципиальная проблема со-
стоит в том, что этот дефицит, который воспроизводит 
экономическую разруху, надежно гарантирован, на-
всегда. Но ликвидировать этот дефицит, не размора-
живая цены, не вводя существенных корректировок в 
систему цен и налогов, было невозможно. Мы оказа-
лись перед реальной альтернативой: мы можем дальше 
пытаться держать цены, коща они все равно не де-
ржатся, наращивая развал финансовой системы с уве-
личением дефицита бюджета от 22 до 25, 27 процен-
тов, или попытаться одновременно разморозить цены 
и ввести очень серьезные, очень радикальные коррек-
тировки в финансовую политику с тем, чтобы макси-
мально сжать дефицит бюджета, свести его к нулю. 
Мы считаем, что это единственно разумная, единст-
венно ответственная политика в создавшейся ситуа-
ции. 

Часто приводятся примеры других стран. Говорят, 
что Америка имела дефицит государственного бюдже-
та, что есть много стран, которые имеют дефицит го-
сударственного бюджета и прекрасно живут. Это не-
точный, несерьезный разговор, потому что реальные 
экономические ситуации, определяющие возможно-
сти неинфляционного финансирования бюджета, за-
висят от комплекса параметров, которыми мы сегодня 
не располагаем. Мы не располагаем возможностью 
опереться на крупные добровольные сбережения насе-
ления для покрытия дефицита бюджета. Мы не распо-
лагаем возможностью опереться на внешние источни-
ки финансирования нашего дефицита бюджета. У нас 
он чисто инфляционный. Особенно опасен он в усло-
виях уже по существу начавшейся гиперинфляции, 
когда резко возрастает скорость оборота денег, даже 
маленький, ограниченный дефицит бюджета раскру-
чивает инфляцию, не позволяет стабилизировать по-
ложение. 

Нам нужно было скорректировать, внести бюджет-
ные корректировки, которые позволяют сократить де-
фицит бюджета с 22 процентов валового национально-
го продукта до величины, максимально приближенной 
к нулю. Это очень серьезное, принципиальное реше-
ние, радикально меняющее ситуацию в финансах и 
радикально меняющее всею экономическую политику. 
Основа этого'была принята Верховным Советом — это 
новые законы о налогах, , в том числе то решение по 
налогу на добавленную стоимость, с которым Верхов-
ный Совет пошел навстречу Правительству. Это за-
кладывает принципиальные основы возможности ста-
билизационной политики. Без этого не о чем было бы 
говорить. 

Это позволяет нам увеличить долю финансовых 
изъятий в валовом национальном продукте государст-
ва — до 40,6 процентов валового национальнбго про-
дукта. Это минимально необходимая для нас доля, 

чтобы стабилизировать ситуацию, для того, чтобы за-
ложить основы нормального, неинфляционного фи-
нансирования абсолютно минимальных бюджетных 
расходов по состоянию на начало 1992 года. Это нор-
мальный уровень изъятия, он не выше среднеевропей-
ского. Мы будем идти дальше по пути сокращения этих 
изъятий, но по мере сокращения этих расходов. Уве-
личение доли налоговых изъятий позволяет сделать 
осмысленными попытки Правительства сократить рас-
ходную часть бюджета до уровня совместимого с ней 
инфляционного финансирования. 

Я подчеркиваю, что мы вынуждены ориентиро-
ваться на продолжение сокращения тенденции к паде-
нию валового национального продукта, национально-
го дохода. Поэтому сегодня даже сохранение неизмен-
ным уровня фактического финансирования той или 
иной группы расходов означает, по существу, увели-
чение их доли в валовом национальном продукте, уве-
личение финансовой бюджетной нагрузки, которую 

. приходится нести для покрытия этих расходов. Общие 
ориентиры, из которых мы исходили, формируя пол-
итику расходов. Первое, это максимально жесткое со-
кращение оборонных расходов. Мы понимаем, что 
сталкиваемся с тяжелым положением. Есть естествен-
ное давление, есть естественные проблемы конверси-
руемых предприятий. Мы считаем, что если мы даже 
не сэкономим каких-то денег, лучше уже сегодня да-
вать им деньги на зарплату, на переоснащение, на кон-
версию, а не пытаться снова и снова откладывать воп-
рос на потом, продолжая дальше и дальше закупки 
вооружений и техники, которая все равно сегодня не 
нужна и которую мы не можем отплатить нз неинфля-
ционных источников. Поэтому резкая перестройка си-
стемы закупок вооружений, резкое сокращение — это 
одно из важнейших направлений экономии бюджет-
ных средств. Оно позволяет нам сократить примерно 
2,5 процента валового национального продукта в рас-
ходах бюджета. 

Второе важнейшее направление — это дотации- Я 
не буду долго рассказывать, почему сложившаяся сис-
тема дотаций неэффективна социально, экономиче-
ски. Я хочу сказать только об одном: у нас нет источ-
ника финансирования дотаций в тех масштабах, кото-
рые складывались по 1991 году. Нам нужно было со-
кратить их по крайней мере на 3-4 процента валового 
национального продукта. Мы сохраняем дотации по 
отдельным регулируемым товарам. Наиболее сущест-
венны они будут по углю и молоку. Мы надеемся, что 
в течение года нам удастся за счет дальнейшего размо-
раживания цен, за счет либерализации цен на молоко 
н уголь уйти от значительной части этих дотаций. Но 
сегодня, отказываясь от дотирования многих виде» то-
варов, мы сбрасываем серьезную финансовую нагруз-
ку на бюджет, по крайней мере на 3-4 процента. 

Мы пытались, с другой стороны, в максимальной* 
степени защитить и сохранить основные социальные 
статьи бюджета. Это тяжело, увеличить их невозмож-
но по реальному наполнению, но хотя бы сохранить, 
не допустить их сокращения в реальном объеме. Мы < 
сохраняем в реальном объеме затраты на здравоохра-
нение, затраты на образование, затраты на культуру. 
Затраты на науку сохраняются в доле: темпы сокраще-
ния затрат на науку соответствуют падению общего 
объема валового национального продукта. У нас нет 
возможности сохранить в полном объеме существую-
щие затраты на науку союзную, российскую — в Рос-
сии, но мы хотя £ы пытаемся, чтобы эти расходы даже 
в условиях кризиса не падали быстрее, чем падает ва-
ловой национальный продукт. 
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Резко сокращаются, вынужденно сокращаются за-
траты на централизованные капитальные вложения. 
По-существу, мы были вынуждены подойти к этим 
статьям как к остаточным, исходить из реальных фи-
нансовых возможностей, очень жестко выделить при-
оритеты, в первую очередь транспорт и сельское хо-
зяйство, и дать реальные ресурсы только, по существу, 
в эти отрасли, максимально ограничив.финансирова-
ние всех других направлений расходов. 

Максимально поджимаются операционные расхо-
ды бюджета, весь комплекс прочих расходов. Мы со-
храняем расходы на финансирование, начинаем фи-
нансирование программы "Чернобыль", компенсаци-
онных программ. Несмотря на то, что нагрузка серьез-
ная на бюджет (это около 5 миллиардов рублей), тем 
не менее мы считаем, что на этой программе эконо-
мить невозможно. В результате мы получаем бюджет, 
доля расходов и доходов которого в валовом нацио-
нальном продукте по первому кварталу составляет 
40,6 процента. Бюджет бездефицитный, бюджет в ко-
торый заложены некоторые резервы, позволяющие 
нам маневрировать в условиях непредсказуемых тем-
пов роста цен в отдельных отраслях. У нас там есть 
примерно 19 миллиардов. Это ресурсы, которые при-
дется перебрасывать по отдельным отраслям, исходя 
из того, как будет складываться реальная динамика 
цен. 

В расчетах бюджета мы исходили из предельно ос-
торожных гипотез о росте цен. Это общее правило, 
связанное с тем, что, когда вы в условиях инфляции 
закладываете в бюджет высокие инфляционные про-
ектировки, они самоисполняются, они сами подтверж-
дают себя, потому что после этого вы выделяете ресур-
сы. Эти ресурсы тратятся, возникает дополнительный 
инфляционный спрос, инфляция разгоняется. Именно 
поэтому мы заложили очень осторожно инфляцион-
ные проектировки на уровне 100 процентов роста цен 
на первый квартал с тем, чтобы можно было при необ-
ходимости вносить коррективы, исходя из реально 
складывающего темпа роста цен. 

Теперь — по распределению, по очень острому 
вопросу о распределении бюджетных доходов по тер-
риториям — вопросу, который вчера вызвал резкую 
дискуссию в парламенте. Мы в данном случае исходи-
ли из того, что эта мера действует на первые дни 1992 
года до принятия закона о бюджете. Дело в том, что с 
1 января начинается реальная жизнь. Люди так или 
иначе должны получать заработную плату. Для этого 
местные бюджеты должны иметь четко закрепленные 
за ними источники доходов. До сих пор закон, как вы 
хорошо знаете, четко регламентирующий эти источ-
ники, еще не принят. Бюджета нет. Исходя из этого, 
мы хотели бы довести до вас хотя бы инструкции, по-
зволяющие с 1 января каким-то образом организовать 
жизнь. Мы очень рады, что достигли договоренности с 
Верховным Советом. Будет принято решение Верхов-
ного Совета. Это гораздо лучше, с нашей точки зрения. 

По сути распределения доходов. По существу, мы 
ведь просто взяли за основу схему финансирования 
для неутвержденного бюджета на начало года с учетом 
принципиально изменившихся условий. Это 1/12 ре-
альных расходов, но с учетом динамики цен. 

У нас традиционно налог с оборота выполнял роль 
регулирующего дохода. Мы предлагали временно на 
первые дни 1992 года в этой роли испбльзовать налог 
на добавленную стоимость с учетом крайней неопреде-
ленности других поступлений. Как только у нас будет 
окончательно утвержденный бюджет на 1 квартал 
1992 года, сюда можно будет внести все необходимые 

корректировки. Это просто порядок расчетов на пер-
вые дни. 

По самой структуре этих расходов. Конечно, гораз-
до лучше иметь систему четкого закрепления за тер-
риториями и регионами конкретных налоговых статей. 
Я надеюсь, что мы к этому придем на основе того за-
кона о налогах, который разр* ^атывается в Верховном 
Совете. 

Но здесь надо трезво смотреть правде в глаза. Се-
годня в условиях перепада — иг цен административ-
ных к ценам контролируемым • - прогноз этих источ-
ников дохода предельно сложен. Нам гораздо легче 
принять по ним решение в январе, когда мы увидим 
реальную динамику цен, чем сегодня, исходя из сугубо 
априорных соображений. 

Уважаемые народные депутаты! 
Я прошу вас поддержать принципиальный подход 

Правительства к формированию бюджетной политики 
на первый квартал. Учитывая, что у нас нет альтерна-
тивы, мы вынуждены быть предельно жесткими, брать 
на себя предельно тяжелые, непопулярные решения по 
бюджету, учитывая, что любое другое решение, каким 
бы оно ни казалось разумным с точки зрения отдель-
ного направления, отдельного региона, отдельной от-
расли, было бы самоубийственным. Просим поддер-
жать кашу позицию. 

Председательствующий. По кругу пройдем. Пер-
вый микрофон. 

Виноградова И.ВМ Заводской территориальный 
избирательный округ, Новосибирская область, член 
Верховного Совета РСФСР. 

У меня короткие вопросы: не будет ли опять Укра-
ина говорить о том, что либерализация цен ее не уст-
раивает по этому сроку? Не будет ли переноса срока 
либерализации цен? Даст ли доход приватизация? 
Программу эту мы получили только вчера. 

Очень хотела бы спросить: народное образование 
как социальную проблему или бюджетную сферу в ка-
кой строке искать? 

Гайдар Е .Т, По Украине. Украина будет ставить и 
уже ставит вопрос о переносе срока. Мы на это дело не 
пойдем, потому что сегодня уже исчерпали возможно-
сти компромиссов — лимит исчерпан, дальше отсту-
пать мы не можем. Это четко было сформулировано 
представителям Украины. Кстати говоря, вопрос о пе-
реносе на две недели был согласован по их просьбе на 
встрече в Беларуси. Мы пошли навстречу. Больше не 
можем идти. 

Ставится вопрос о наличности, о том, чтобы пере-
распределить наличные до второго числа. Наличности 
дополнительной, несмотря на то, что все мощности на-
ши задействованы, нет. Мы ее не зажимаем для Рос-
сии, мк ее распределяем по республикам с учетом ре-
ально складывающейся финансовой ситуации. Ника-
кого злоупотребления нашим печатным станком не 
происходит. Все мы в одном положении. Если сейчас 
будет отсрочка реформы цен, будет усугубление про-
блем наличной денежной массы.. Притока ее не будет, 
пока цены не будут разморожены, потому что никто за 
это время ничего не будет продавать, значит, не будет 
поступления денег в кассы. » 

По народному образованию. Оно отражено в статье 
"Социально-культурные мероприятия". Есть отдель-
ная табличка, в которой регламентируются расходы на 
образование. Расходы на образование предполагается 
увеличить на первый квартал с учетом реального ин-
декса цен з 2,8 раза. 

Теперь о приватизации. Приватизация, без всяко-
го сомнения, даст доходы, и даст доходы достаточно 
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существенные» на наш взгляд. В программе привати-
зации, которая вам роздана, эти доходы показаны. Но 
мы считаем, что, по крайней мере, на первый квартал, 
да и лучше на год не надо закладывать в бюджет при-
ватизационные доходы, потому что это очень нена-
дежный доходный источник и нельзя под них плани-
ровать уже четко определенные расходы. Тут жигш» 
покажет, как будет дальше. Уважаемые депутаты, в 
каждый комитет розданы детальные расчеты по всем 
социальным отраслям. 

Председательствующий. Пожалуйста, второй 
микрофон. 

Коршунов Л.А., Рубцовский территориальный из-
бирательный округ, Алтайский край. 

Егор Тимурович, Алтай — один из немногих реги-
онов Сибири, который не имее^$ природного газа. 
Предыдущее правительство предусмотрело в 1983 году 
подать туда природный газ, соответственно подкрепив 
это источниками, финансированием и материальными 
ресурсами. Скажите, пожалуйста, будет ли соблюдена 
какая-то преемственность ранее принятых решений 
или администрациям городов, краев и районов в оче-
редной раз, как говорят железнодорожники, придется 
выйти на кольцевую железную дорогу и тратить вре-
мя, нервы и силы, доказывая то, что всем было давно 
доказано? 

Гайдар Е.Т. Уважаемые коллеги, я могу вам ска-
зать, что централизованное финансирование инвести-
ционной программы предельно жестко по реальным 
возможностям. Есть инвестиционная программа. Кон-
кретно по Алтаю можно проработать этот вопрос и по-
смотреть, что там есть, какие возможности, что там 
остается, чего нет? По решениям, которые были при-
няты союзным правительством, российским прави-
тельством по различным инвестиционным програм-
мам, предполагается израсходовать, по крайней мере, 
в 10 раз больше инвестиционных ресурсов, чем те, ко-
торыми мы реально будем располагать. Это правда 
жизни. Причем придется это сделать не только по при-
чине ограниченности финансовых ресурсов, но и по 
причине ограниченности материальных ресурсов, в 
первую очередь проката. В следующем году баланс 
проката очень напряженный. Поэтому будем разби-
раться с конкретными проектами, выдерживая макси-
мально набор приоритетов. Еще раз подчеркиваю, что 
в первую очередь это транспорт и сельское хозяйство. 
Но действовать будем, исходя из реальных возможно-
стей. 

Председательствующий. Уважаемые депутаты, 
без регламента, вижу, никогда нельзя обходиться ни в 
чем. Сколько нам надо времени на вопросы и ответы? 
Минут 20 еще? Прошу голосовать за это предложение. 

Результаты голосования 
За . . . . 142 
Против 12 
Воздержалось 5 
Голосовало 159 

Принимается. 
Пожалуйста, третий микрофон. 
Челноков М.Б., Измайловский территориальный 

избирательный округ, г. Москва. 
Егор Тимурович, разрешите два вопроса? Первый. 

Я не понял и прошу пояснить еще раз вашей логики в 
отношении доходов, связанных с приватизацией. Если 
Вы их совсем не закладываете, очевидно, полагая, как 
Вы сказали, что "жизнь покажет", значит Вы не пла-
нируете посерьезному приватизацию в 1 квартале 
1992 года? Я полагаю, что это один из главнейших 

источников доходов. Я прошу пояснить это более под-
робно. 

И второй вопрос. Вот здесь есть такая запись по 
расходам: содержание Верховного Совета РСФСР — 
77,5 миллиона, содержание аппарата Президента — 
103,7 миллиона. Но тоща, во-первых, расшифруйте, 
пожалуйста, что входит в аппарат Президента? Оче-
видно, не Правительство? Во-вторых, кто утверждал 
такие цифры по Верховному Совету и аппарату Пре-
зидента? И считаете ли Вы разумным положение, ког-
да депутаты ютятся по 3-4 человека в комнате, когда 
нет экспертных советов н так далее. Вот такое сопо-
ставление двух этих цифр. 

Гайдар Е.Т. Понятно. Во-первых, по доходам с 
приватизации. Мы считаем, что если Верховный Совет 
нас поддержит и нам удастся запустить приватизацию 
параллельно с либерализацией цен с самого начала 
1992 года, то мы очень надеемся, что в 1992 году пол-
учим достаточно серьезные доходы по этому направле-
нию. Но, строго говоря, доходы от приватизации вооб-
ще некорректно зачислять в доходы бюджета. Доходы 
от приватизации должны списываться на сокращение 
государственного долга. 

Нам, конечно, придется использовать часть прива-
тизационных доходов для решения социальных про-
блем, в том числе наиболее острых. Это в программе 

-приватизации предусмотрено. Но я глубоко убежден, 
что включать доходы от приватизации в состав дохо-
дов бюджета — это значит полагаться иа предельно 
ненадежный источник. Мы будем стараться макси-
мально извлекать доходы с приватизации — насколько 
это возможно. * 

Но только не надо строить свои четкие финансовые 
расчеты, исходя из того, от чего вы не можете отка-
заться. А вы не можете отказать платить зарплату учи-
телям, врачам, платить денежное довольствие офице-
рам, потому что приватизация у вас пошла медленнее, 
чем вы рассчитывали. Поэтому гораздо лучше считать 
ее резервом бюджета. 

Во-вторых, по Верховному Совету. Я еще раз под-
черкиваю, что приведенные цифры — это ведь не бюд-
жет, а бюджетные ориентировки на первый квартал. 
Окончательный вариант бюджета будет представлен к 
20 января. 

Что касается администрации Президента, расходов 
на нее, то это в первую очередь службы хозяйствен-
ные, обслуживающие, которые на самом деле обеспе-
чивают функционирование всех органов власти. Это 
система транспорта, система лечебных учреждений и 
так далее. Мы думаем, честно говоря, что значитель-
ную часть этого имущества необходимо будет "под-
жать", значительную* часть его — использовать для 
других целей, в первую очередь для финансирования 
социальной защиты населения (по тому имуществу, 
которое передается нам, в частности, из союзных 
структур). 

Вчера на заседании правительства было принято 
репЛние создать специальную группу по анализу дея-
тельности хозяйственны» структур администрации 
Президента, разобраться с тем, что там происходит, и 
дать предложения, в том числе о том, как и на что на 
самом деле надо эти ресурсы и средства перераспреде-
лять. 

Председательствующий. Здесь дело, конечно, как 
вы сами знаете, не в 100 миллионах. Можно было бы в 
десять раз больше дать, лишь бы аппарат использовал-
ся для упорядочения нашей организации по всей ог-
ромной стране. Вот "разгромили" Министерство внеш-
неэкономических связей, но какими миллиардами 
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убытков и упущений эта "выгода" обернулась! Не со-
ветуясь, не консультируясь, так вот — мие хочется. 
Пожалуйста, четвертый микрофон. 

Румянцев О.Г., Каховский территориальный изби-
рательный округ, г. Москва, член Верховного Совета 
РСФСР. 

Егор Тимурович, Вы правильно сказали в своем 
вступительном слове, что разрушение бюджетной си-
стемы — это разрушение государства. Не кажется ли 
Вам, что сейчас Правительство наше, возглавляемое, 
в частности, Вами, готовя межправительственные со-
глашения с Татарией и Башкирией и оговаривая в них, 
что Российская Федерация дает право этим республи-
кам устанавливать порядок формирования всех уров-
ней бюджетной системы на всей территории, тем са-
мым, во-первых, превышает полномочия Правитель-
ства, а, во-вторых, разрушает не только бюджетную 
систему Российской Федерации, но и государство Рос-
сийское. Это очень серьезный вопрос? 

И второй вопрос. Бундестаг в Германии приступил 
к обсуждению бюджета 2 сентября, принял его 10 де-
кабря — через 3 месяца и 8 дней. Не кажется ли Вам, 
что наше Правительство, предоставив нам только 
лишь принципы формирования бюджета за 3 дня но-
вого года (а сейчас нам выделено только 20 минут на 
то, чтобы задать Вам вопросы), в общем-то во многом 
срывает курс стабилизации экономики на 1992 год? 

Гайдар Е.Т. Понял. По первому вопросу. Я хочу 
пояснить, что правительство категорически не поддер-
живает точку зрения о возможности одноканального 
формирования бюджета Российской Федерации, фи-
нансирования его автономиями, и категорически про-
тив безудержных прав субъектов федерации в налого-
вой области. Это не предложение Правительства. До-
говор с Татарией — это документ, разосланный как 
проект, с которым вошло правительство Татарии в 
Правительство Российской Федерации. Он разослан 
министерствам и ведомствам, направлен на консуль-
тацию в Верховный. Совет для того, чтобы министер-
ства и ведомства, и Верховный Совет, если он сочтет 
это возможным, высказали свое отношение, сформу-
лировали свою позицию. В том числе, сказали, что это, 
например, возможно, а это невозможно. И уже даль-
ше, исходя из этой позиции, мы можем вести перего-
воры. 

Председательствующий. Нельзя ли нам по этим 
аспек-рам не вести публичную дискуссию? Все-таки 
это достаточно деликатная сфера. У нас есть четкая 
бюджетная система, поддержанная всеми субъектами 
РСФСР. Если не отклоняться от нее, не возник бы этот 
вопрос. 

Гайдар Е.Т. И по второму вопросу. Без всякого со-
мнения, если бы мы были в том положении, в котором 
находится Федеративная Республика Германия, а те-
перь Германия, с четко отлаженным финансовым ме-
ханизмом, хорошо прогнозируемыми темпами роста 
цен, с ошибками по прогнозам в среднем полпроцента 
в год, отработанной системой смет на финансирование 
общегерманских расходов, то, без всякого сомнения 
(как, собственно говоря,, это было даже в стабильной 
ситуации в Советском Союзе), это можно было бы сде-
лать к сентябрю. 

Другое дело, что в той реальной ситуации, в кото-
рой мы сегодня оказались, представить в сентябре про-
ект оборонных расходов на 1992 год в условиях полной 
неопределенности того, что будет собственно с Сою-
зом, с оборонными расходами, налоговой системой, я 
думаю, ни одно правительство, в том числе и то, кото-

рое в сентябре должно было выступать здесь у этого 
микрофона, этого сделать просто не могло. 

Председательствующий. Пожалуйста, пятый мик-
рофон. 

Мананников В.Н., Кировский территориальный 
избирательный округ, Мурманская область. 

Егор Тимурович, в структуре доходной части бюд-
жета везде написано: налог, и далее пункт б — доходы 
от внешнеэкономической деятельности. Подразумева-
ется ли, что нормативы отчисления от внешнеэконо-
мической деятельности будут другие, чем общие схе-
мы? Это первое. 

Второе. Какие они будут? И будет ли создан валют-
ный фонд для оплаты внешнего долга? 

И еще один вопрос касается военного капитального 
строительства. Разъясните, пожалуйста, там написа-
но: на 25 процентов его сократить от того, что было. 
Это с чем связано? Можно ли меньше? Можно ли боль-
ше? 

Гайдар Е.Т. Все понятно. По доходам от внешне-
экономической деятельности. Основными доходами от 
внешнеэкономической деятельности в следующем го-
ду должны стать, по нашему мнению, тарифы на экс-
порт сырьевых и топливно-энергетических товаров. 
Эти экспортные тарифы устанавливаются в мировых 
ценах, но с оплатой в рублях по розничному курсу. И 
второе — это обязательная продажа по курсу ниже 
рыночного части валюты, вырученной от экспорта тех 
же самых топливно-сырьевых товаров. Специальных 
налоговых механизмов для экспорта продукции высо-
кой степени обработки не предусматривается. 

Именно из этих источников (то есть обязательная 
продажа валюты в республиканский валютный фонд 
под экспорт топливно-сырьевых товаров, это первое; и 
второе — рубли, которые получены нами в качестве 
доходов от экспорта и потом используются для закуп-
ки валюты на открытом рынке) предполагается фор-
мирование республиканского валютного резерва для 
финансирования потребностей в централизованном 
импорте и оплаты государственного долга. Вот оплата 
государственного долга, переходящего на РСФСР, ко-
нечно, здесь "сидит". Честно говоря, мы заложили 
здесь доходы и расходы внешнеэкономической дея-
тельности в сумме, дающей сальдо ноль. Рассчитыва-
ем, что если нам удастся задействовать стимулы к ро-
сту экспорта в обрабатывающих отраслях, эти доходы 
могут оказаться несколько выше. 

По второму вопросу — о капитальном строительст-
ве в оборонной сфере. Подход очень простой: сохраня-
ется капитальное строительство жилья и социальных 
объектов в сфере обороны. 

Председательствующий. Пожалуйста, первый 
микрофон. 

Сергеев Ю.С., Дальнереченский территориальный 
избирательный округ, Приморский край, член Верхов-
ного Совета РСФСР. 

Егор Тимурович, в прогнозе консолидированного 
бюджета на первый квартал есть строка "плата за при-
родные ресурсы", в миллионах рублей — меньше од-
ного миллиарда. Откуда у вас такие заниженные дан-
ные, что всего около одного миллиарда за природные 
ресурсы. Имеется в виду за минерально-сырьевые ре-
сурсы, потому что лесные доходы отдельно. По расче-
там института экономики минерального сырья и Ми-
нистерства геологии, Госкомгеолоиш, по проекту за-
кона о недрах, 'который тоже одобрило и подписало 
ваше правительство, эта цифра будет в 10 раз больше 
— 10 миллиардов. Как можно говорить о прогнозе, ес-
ли не-учитываются-такис огромные суммы? Плада за 
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природные ресурсы здесь настолько мизерная, что тог-
да не надо говорить о платном природопользовании. А 
мы этого принципа будет придерживаться в этом году, 
и эта цифра будет другая. Вообще у меня доверия к 
такому расчету мало. Вот, пожалуйста, скажите, отку-
да у вас такая цифра, кто ее считал? 

Гайдар Е.Т. Прошу прощения, Вы учитываете, что 
это квартал, а не год? 

Сергеев К).С. Да, учитываем. 50 млрд. в год это 
стоит. Пятьдесят! Значит — около 10 миллиардов. А 
здесь — около одного. 

Председательствующей. Сорок! 
Сергеев Ю.С. Сорок. 
Гайдар Е.Т.ЗГ сейчас не готов конкретно по этому 

расчету ответить, надо встретиться, посмотреть расче-
ты. 

Председательствующий. Хорошо. Второй микро-
фон, пожалуйста. 

Витебский В.Я., Первомайский территориальный 
избирательный округ, Курганская область. 

Уважаемый Егор Тимурович, два вопроса. Первый. 
Приняло ли Правительство решение о ликвидации на 
территории РСФСР мобилизационных мощностей в 
промышленности? Судя по бюджету, это решение при-
нято фактически. 

И второй вопрос. Планируются ли доходы в бюд-
жет от платы армии за землю, за природные ресурсы и 
так далее? Если планируются, то где это предусмотре-
но, если не планируются, где предложения по коррек-
тировке российского законодательства. 

Гайдар Е.Т. Понятно. По мощностям. Сейчас мы 
Срочно дорабатываем конверсионную программу в свя-
зи с сокращением оборонных расходов и по конкрет-
ным объектам принимаем решения по разбронирова-
нию резервных мощностей. Сейчас будем готовить об-
щее рещение по этому вопросу. Первое, в рамках про-
граммы конверсии. Я с Вами согласен, что по большин-
ству из них де-факто это снятие неизбежно. Второе. 
Российское законодательство в отношении в том числе 
платы армии за использование природных ресурсов, 
конечно, формировалось в условиях, когда армия была 
союзной. Сейчас армию, уже абсолютно очевидно, мы 
будем финансировать сами. Поэтому в ситуации подо-
бного рода перераспределение означало бы, что мы за-
писали дополнительно в статье расходов на оборону 
еще несколько миллиардов рублей, а потом в числе 
доходов записали бы эти же несколько миллиардов 
рублей. 

Что касается предложения по российскому законо-
дательству, каким быть российскому законодательст-
ву в новых условиях, то, я думаю, как только мы оп-
ределимся с оборонной доктриной, с оборонным согла-
шением в рамках Содружества, соответствующие 
предложения мы внесем в Верховный Совет. v 

Председательствующий. Пожалуйста, третий 
микрофон. 

Назметдинова М.М. Кировский территориальный 
избирательный округ, Башкирская ССР, член Верхов-
ного Совета РСФСР. 

Егор Тимурович, скажите пожалуйста, учтены ли 
в бюджете реализации программ "Дети Чернобыля", 
"Дети сироты" н "Дети инвалиды"? Комитет по делам 
женщин, охраны материнства и детства подавал свои 
предложения. Это первый вопрос. 

И второй вопрос. От каких цен будут увеличивать-
ся цены на продукты и товары — от фиксированных 
государственных цен или же от коммерческих и дого-

ворных, которые до 31 декабря вообще увеличатся в 
10-17 раз? 

Гайдар Е.Т. Все понял. По первому вопросу — это 
учтено, будет выделено отдельной строчкой, но только 
это будет сделано в самом бюджете, а не в бюджетных 
ориентирах. В бюджетных ориентирах есть затраты на 
программу "Чернобыль" и затраты в целом по поддер-
жке материнства н детства. Что касается того, на что 
ориентируются масштабы повышения цен, то они, ес-
тественно, ориентируются на фиксированные государ-
ственные цены, которые существовали по состоянию 
на октябрь. 

Председательствующий. Пожалуйста, четвертый 
микрофон. 

Мальков Н.И., Читинский национально-террито-
- риальный избирательный округ, Читинская область, 
член Верховного Совета РСФСР. 

Уважаемый Егор Тимурович, три конкретных воп-
роса, и просьба четко, кратко, конкретно ответить. 

Первый вопрос. Какой спад объемов производства 
заложен в народном хозяйстве при расчете всех пара-
метров бюджета? 

Второй вопрос. Как Вы объясняете целесообраз-
ность вот такого поступка, когда при наличии непло-
хой базы, изложенной в основах налогообложения, в 
принятом законе о бюджетной систоле, вдруг все ло-
мать? Была необходимость явочным порядком, без 
предварительного внесения в Верховный Совет и ре-
шения Верховного Совета изменять, корректировать 
ставки, делать некоторую пересортицу между источ-
никами пополнения центрального бюджета и бюдже-
тов по уровню? Вы же разрушаете бюджетную систе-
му, заложенную еще в неработающем законе до его 
рождения. 

И третий вопрос. Почти соглашаюсь с тем, что до-
ходы от приватизации в бюджет закладывать нельзя, 
но как в принципе наше Правительство относится к 
возможному введению налога на стоимость от прива-
тизированного имущества? За некоторыми издержка-
ми, если я покупаю на миллион, давайте полмиллиона 
налога, ибо у нас стоимость того, что мы будем прода-
вать, копеечная. А через пять, десять лет произойдет 
десятикратное увеличение стоимости н, соответствен-
но, доходов тех, кто приватизирует эту собственность. 

Гайдар Е.Т. По первому вопросу. Мы закладывали 
темпы снижения основных макроэкономических пока-
зателей примерно 11 процентов к уровню текущего 
года. Считаем, что это реалистичная проектировка. 
Меньшими они будут вряд ли. 

Что касается временных решений по перераспреде-
лению налогов, то еще раз подчеркиваю: по нашему 
глубокому убеждению, они никак не разрушают сис-
тему налогового регулирования по уровням до ее рож-
дения. Это просто временное решение до ее рождения, 
потому что жизнь не может ждать с первого января до 
момента рождения новой нормальной, устойчивой на-
логовой системы. Что касается пересортицы, еще раз 
подчеркиваю, мы, по Существу, опираемся на предус-
мотренный в законе о бюджете порядок финансирова-
ния в условиях отсутствия утвержденного бюджета. 
Берем базу января, учитываем реальные изменения 
ситуации, связанные с тем, что налог с оборота и налог 
с продаж заменяется налогом на добавленную сто-
имость, и с тем, что радикально меняет ситуацию по 
ценам. Вот и все. И делаем это как сугубо временное, 
промежуточной решение. 

Что касается налога на приватизируемое имущест-
во, то, думаю, это решение вряд ли бы в этой форме 
разумным, потому, что мы сегодня должны постараться 
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максимально форсировать, стимулировать процесс 
приватизации: дол;;:зы постараться, чтобы на основе 
высокого 'спроса на приватизируемое имущество сто-
имость, по которой мы его будем реализовывать, была 
достаточно высокой. А если потом понадобится регу-
лировать проблемы имущественной дифференциации, 
то гораздо естественнее Е легче делать это на основе 
дальнейшей корректировки имущественных законов, 
которые уже относятся ко всему имуществу, а не толь-
ко к тему, что формально прошло как приватизируе-
мое. 

Предездательстзушгций. Уважаемые депутаты! 
Время прошло, ко если есть желание, может быть, еще 
на десять минут продлим, чтобы стоящие у михрофо-
коз по одному разу выступили. Как вы считаете? Со-
гласны? Продлим намного, ладно? До 12 часов хоте-
лось бы проект постановления принять. Можно было 
бы минут на десять продлить. У нас очень большая 
напряженка. Ну, согласитесь, больше мы ничего из 
Егора Тимуровича сегодня не выжмем. Это ведь пока 
£то ебщ'.хе подходы. Смысла нет. Как, уважаемые де-
путаты, с тем чтрбк к 12.00 принять постановление? 
Сейчас еще дадим возможность выступить председате-
лю подкомитета. Минут десять, да? Я тогда ставлю на 
голосование. 

Кто за то, чтобы продлить время на десять минут, 
' на вопросы к сглаеты. Да это и есть по сути обсуждение. 

Pi»3VJTiTsra голосования 
За ' 137 
Против .«28 
Воздержалось 5 
Голосовало 170 

Принимается. Пожалуйста, первый микрофон. 
Из зала. Пятая пропустили. 
Итадсйдгтельствуещш. .Минутку подождите, по-

жалуйста. Пятый микрофон, что хотели? 
Aftpos А.Н. Уважаемый Егор Тимурович! Конечно 

же, представленных материалов недостаточно и время 
просто смехотворное для ознакомления с ними, чтобы 
принимать постановление об утверждении бюджета. У 
меня конкретный вопрос. Куда упрятали важнейшие 
статьи по железнодорожному транспорту? Я даже не 
могу найти статью, к которой он может быть отнесен. 

Второй вопрос. Как формировался бюджет и в ка-
ком объеме по государственному финансированию 
космической промышленности, каковы расходы на 
хссмос; Ведь я понимаю, что мы должны бы на Вер-
ХОЕНОМ Согете заслушать, какие космические про-
граммы поддерживаем и финансируем, и только после 
этого утверждать те или иные цифры. Нам при такой 
детализации просто никакой информации не пред-
ставлено. Ответьте, пожалуйста, на эти два вопроса. 

Председательствующий. Говорят, что этот-то воп-
рос надо в комиссиях и в комитетах рассматривать. 

Гайдзр Е.Т. Еще раз подчеркиваю, что это, конеч-
но, ке бюджет, а бюджетные проектировки, поэтому 
здесь вообще нет разбивки по отраслям. Транспорт 
проходят по нескольким позициям. Первое, он прохо-
дит в расходах на народное хозяйство, операционные 
расходы. Второе, or проходит в дотациях, там есть до-
тации транспорту. Третье, он проходит в капитальных 
вложениях, там есть приоритетные капитальные вло-
жения в транспорт. Что касается космоса, то пока его 
не выделяли из оборонных расходов. 

Председательствующим. Пожалуйста", первый-
михрофон. 

Иванов С-И., Островский территориальный изби-
рательный округ, Псковская область, член Верховного 
Совета РСФСР. 

Уважаемый Егор Тимурович, хотел бы задать два 
вопроса. Первый из них — планируются ли на первый 
квартал и в целом на год ассигнования для финансиро-
вания социальных программ, агропромышленного 
комплекса, принятых Вторам Съездом? И в этом воп-
росе подвопрос. В связи с проектом решения.Прави-
тельства по реорганизации колхозов и совхозов, и пе-
редачи социальной сферы сельским Советам, плани-
руются ли расходы, а они около В миллиардов рублей, 
на содержание социальных программ, дорог и всего не-
обходимого? 

Гайдар Е.Т. Да, расходы на содержание социаль-
ных объектов на селе в проекте бюджета предусмотре-
ны. Что касается расходов, определенных вторым 
Съездом на социальные программы села, то они пре-
дусмотрены в бюджете по основным направлениям со-
циальных расходов, но в рамках возможностей бюдже-
та этого года. » 

Иванов С.й. Спасибо. 
Председательствующий. Я хотел бы ваше внима-

ние обратить, может быть, некоторые недочитали, на 
последний пункт проекта постановления: "Президенту 
предоставить до 20 января бюджетные послания на 
первый квартал 1992 года в полном объеме". То есть 
сейчас, за'неимением возможности у Правительства, 
мы общий бюджет, йе ориентируя, на первый квартал 
рассматриваем. Лучше это рассмотреть, чем ничего не 
рассмотреть. Пожалуйста, второй микрофон. 

Федорчекко В.А., Советский территориальный из-
бирательный округ, Тюменская область, член Верхов-
ного Совета РСФСР. 

Егор Тимурович, я внимательно изучил представ-
ленный материал и удивляюсь, до какой степени идет 
зольная трактовка доходной части бюджета. Не пони-
маю, как может Правительство писать эти цифры, ие 
проанализировав последствия. Согласен со своими 
коллегами, которые сделали замечание, что здесь не 
указаны доходы от приватизации, занижена в десятки 
раз цифра платы за природные ресурсы. Это один из 
главных источников дохода... 

Председательствующий. Вопрос, пожалуйста, Ва-
силий Андреевич. 

Федорченко В. А. И третий момент: почему Вы не 
учитываете дивиденды от акционерных обществ, кото-
рые в будущем будут также пополнять бюджет и тоже 
должны принести достаточный доход? 

Гайдар Е.Т. Потому, что мы составляем бюджет на 
I квартал 1992 года. В I квартале 1992 года, коща мы 
определяем даже не бюджет, а макроэкономические 
ориентиры, аде все цифры меньше одного процента ва-
лового национального продукта и, по существу, почти 
находятся за гранью точности расчетов, включать се-
годня дивиденды от акций приватизированных пред-
приятий, на мой взгляд, было бы неоправданно. 

Федорченко В.А. Это могут быть не обязательно 
приватизированные. Это другая форма собственности, 
но ее здесь нет. е 

Гайдар,Е.Т. Существенных доходов вы здесь не 
получите. 

Федорченко В.А. Я считаю, что как раз можно 
получить. 

Председательствующий. Хорошо. Пожалуйста, 
третий микрофон. 

Гуляшко В.А^Костромской национальягсРТБрргг-
ториальный избирательный округ, Костромская об-
ласть, член Верховного Совета РСФСР. 
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Бюллетень Np 27 

Егор Тимурович, по каким критериям делались 
расчеты, коща Вы вынесли такую цифру дотаций по 
медикаментам —1,8 миллиарда рублей? Может быть, 
Вы исходили из того, что обеспеченность населения 
России сегодня по группам медицинских препаратов 
составляет от 30 до 60 процентов? Тогда давайте еще 
меньше, чтобы это все было ближе к нулю. 

Гайдар Е.Т. Считали максимально просто. Счита-
ли, исходя из заданных (объемов производства и по-
ставки медикаментов по регулируемым ценам,, исходя 
из прогноза роста оптовых цен на эти медикаменты и 
прогноза роста розничных цен на них. Но, естествен-
но, если бы у нас было гораздо больше медикаментов 
по регулируемым ценам, пришлось заложить бы боль-
шую сумму дотации. В данном случае мы идем от ре-
альных возможностей бюджета и от реальных возмож-
ностей производства и поставки. 

Гуляшко В,А. Я хотел бы обратиться... 
Председательствующий. Четвертый микрофон, 

пожалуйста. 
Гуляшко В,А. Третей, третий... Я не закончил. 
Председательствующий. А, еще? Пожалуйста. 
Гуляшко В. А. Я хотел бы обратиться к своим кол-

легам... 
Председательствующий. Подождите с обращени-

ем. У Вас вопрос? 
Гуляшко В.А. Я вношу предложение. * 
Председательствующий. Подождите. Сейчас воп-

росы. Четвертый микрофон. 
Пекарская Т.К., Промыйшенный территориаль-

ный избирательный округ, Самарская область, член 
Верховного Совета РСФСР. 

Уважаемый Егор Тимурович, я интересуюсь долей 
здравоохранения в графе социально-культурных ме-
роприятий. Полагала бы необходимым изначально 
разграничить эту туманную графу и указать, что кому 
причитается. Должна сказать, что здравоохранение 
находится на грани развала. Вместе со мной этим воп-
росом настоятельно интересуются 98 врачей. Мы обя-
заны сохранить хотя бы то, что имеем. 

Гайдар Е.Т. Соответствующая информация в ко-
митеты, комиссии представлена. Если хотите, я сейчас 
назову цифры по здравоохранению, просвещению, 
культуре. Сейчас, одну секунду. По просвещению — 
37 миллиардов, по здравоохранению —19 миллиардов 
100 миллионов, по культуре — 5 миллиардов, фонд 
социальной поддержки — 10 миллиардов, социальное 
обеспечение — 2,7 миллиарда. В комитеты и комиссии 
соответствующие цифры представлены. 

Председательствующий. Пятый микрофон, пожа-
луйста. Последний. 

Захаров M.JI. Уважаемый Егор Тимурович, у меня 
очень конкретный вопрос. Бюджет должен Пенсион-
ному фонду 16 миллиардов рублей. В связи с Указом 
Президента надо еще выплатить в расчете на I квартал 
10 миллиардов рублей. Итого — 26 миллиардов руб-
лей. И наконец, надо решить вопрос — за счет каких 
же средств будет выплачиваться пенсия офицерскому 

.составу и многим гражданам, приравненным по пенси-
онному обеспечению к ним? Раньше эти выплаты про-
изводились за счет союзного бюджета. Итого — еще 2 
миллиарда рублей. Предусмотрены ли в бюджете на I 
квартал эти 28 миллиардов рублей для того, чтобы пе-
редать их в Пенсионный фонд? 

Гайдар Е.Т. Все понятно. Первое. По Пенсионному 
фонду. К великому сожалению, пока рабочее взаимо-
действие между Министерством экономики и финан-

сов и Пенсионным фондом у нас не организовано. Ми-
нистерство экономики и финансов неоднократно обра-
щалось в Пенсионный фонд и в Верховный Совет с 
просьбой представить отчеты по расходованию Пенси-
онного фонда. 

По доходам Пенсионного фонда. Посмотрите, от-
куда там образуется этот дефицит. Потому, что тради-
ционно система сборов средств в Пенсионный фонд бы-
ла организована из рук вон плохо. До-сентября их про-
сто толком никто не контролировал, потому что они 
вышли из бюджета. С сентября их начали кое-как кон-
тролировать. В принципе, пока нет четкого взаимодей-
ствия по доходам, пока налоговую инспекцию мы не 
занарядим точно на отслеживание доходов -Пенсион-
ного фонда, там у нас постоянно будут возникать эти 
проблемы. Поэтому как только у нас будут эти мате-
риалы, о которых мы неоднократно просили, в том 
числе и Верховный Совет, мы немедленно сядем вме-
сте с Пенсионным фондом н будем считать. По нашим 
прогнозам, учитывая, что с 1 января вводится повы-
шенная норма отчислений на социальное страхование 
и резко возрастут доходы Пенсионного фонда, этих 
средств, в принципе, должно хватить на выполнение 
пенсионной, программы 1992 года. Но, естественно, 
дальше надо садиться и все просчитывать. 

Второе. По пенсиям военнослужащих. Мы счита-
ли, что это относится на оборонные расходы, поэтому 
предусмотрели их в бюджете. 

Председательствующий. Хорошо. Егор Тимуро-
вич совершенно справедливо упрекнул Пенсионный 
фонд, но мы это и сами знали. Вчера Юрий Михайло-
вич Воронин полдня занимался с руководителями 
Пенсионного фонда. Там все документы в порядке. От-
чет готов и сегодня он направлен Марчуку Василию 
Васильевичу, чтобы они согласовывали все вопросы. 
То есть, то, что касается Верховного Совета, его струк-
турные организации здесь никого подводить не будут. 
Так, все. 

Из зала. Нет, 10 минут не прошло. ч 
Председательствующий. 12 минут прошло, прошу 

прощения. Я слежу. Спасибо, Егор Тимурович. Сейчас 
нам надо заслушать Соколова Вениамина Сергеевича 
минут хотя бы на 5, председателя подкомиссии по бюд-
жету. Пожалуйста, Вениамин Сергеевич, очень корот-
ко. 

Соколов B.C., Лесосибирский территориальный 
избирательный округ, Красноярский край, член Вер-
ховного Совета РСФСР. 

Спасибо. Конечно нельзя не согласиться с той ввод-
ной частью сообщения, сделанного Егором Тимурови-
чем относительно условий, в которых формируется 
бюджет следующего года. Неустоявшаяся еще до кон-
ца налоговая база, изменение механизма регулирова-
ния экономических процессов в республике и бюджет 
нового, становящегося государства — все это так. И 
вместе с тем бюджет является стержнем всех этих про-
цессов, о чем мы сегодня говорим. Но вопрос в том, как 
подходить к расшифровке этих проблем и как нам 
взаимодействовать с Правительством? Все же сегодня 
мы поступаем достаточно тактично, не заостряя вни-
мание на этом пресловутом указе. Но, тем не менее, 
мне думается, что имело бы смысл хотя бы еще раз к 
этому вопросу вернуться. Во-первых, это нарушение 
правовых основ законодательства. Во-вторых, здесь 
есть этические моменты, о чем мы с членами Прави-
тельства уже неоднократно говорили, — нужно более 
тесно организовывать взаимодействие, не подводить 
прежде всего себя. И в-третьих, есть содержательная 
сторона вопроса. Ведь прошло то время, когда мы мог-
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